

## BREVE BALANCE DEL III SIMPOSIUM MUNDIAL GLOBALIZACIÓN DE LA SOLIDARIDAD EN DAKAR, SENEGAL.

**Del 22 al 26 de Noviembre de 2005, 1200 personas procedentes de 66 países se encontraron en Dakar por la Promoción de la Economía Social y Solidaria**

Luego de los Simposium de Lima (1997) y de Québec (2001), le tocaba al Africa el compartir su visión de la Economía Social y Solidaria.

El encuentro permitió :

- > **La conexión en redes y la valorización de experiencias**
- > **El llamado en favor de un pluralismo económico**
- > **Marcar la perspectiva internacional de las acciones locales**
- > **La capacitación en torno a conceptos para el cambio transformador tales como el consumo ético, el comercio justo, la responsabilidad social de las empresas, la ciudadanía activa, el cambio social y político**

Dakar 2005 implicó una gama amplia de conferencias y debates con conferencistas de alto-nivel procedentes de todos los continentes, y también de actividades innovadoras conexas::

- > **31 talleres, 4 conferencias plenarias, 9 “caucus”, 5 encuentros continentales**
- > **Un panel de funcionarios estatales**
- > **Una “ciudadela” intercontinental de promoción del comercio justo**
- > **Una marcha popular**
- > **Un programa especial de animación “extra-muros”**
- > **Visitas a experiencias**
- > **Un campamento internacional de la juventud**

Durante esta conferencia, se analizaron particularmente 5 temas :

- > **Las finanzas solidarias**
- > **Las alternativas populares a modelos de desarrollo privados y estatales**
- > **El desarrollo local**
- > **El diálogo entre el Estado y la sociedad civil**
- > **El comercio justo y el comercio ético**
- > **La promoción de la Economía Social y Solidaria**

### Lo que opina la prensa

*« ¿Qué es la Economía Social y Solidaria? Poca gente puede dar una respuesta satisfactoria a esta pregunta. Sin embargo somos de algún modo, cada uno de nosotros, parte integrante de esta economía que constituye una verdadera oxigenación para las economías de nuestros países en vía de desarrollo.»*

Le Messenger, Dakar, 30 de sept. 2005

*« Es una cita de capitalización de lo acumulado y de construcción de una visión para expresar la esperanza del cambio en ejes concretos arraigados en la experiencia de los actores de las*

*sociedades del Norte y del Sur».*  
Alternatives, Dakar, 23 septembre 2005

*« Los actores de la economía social y solidaria deben desempeñar un papel de vínculo y de coordinación entre los políticos y la sociedad civil en vistas a un diálogo constructivo, productivo y permanente para políticas más sociales»*

Le Soleil, Dakar, 29 de noviembre de 2005

*« Dakar, encuentro de experiencias. La economía social y solidaria celebra un encuentro en Dakar. En un contexto de liberalismo acentuado, sus actores buscan alternativas».*

Le courrier du jour, Dakar, 23 de nov. De 2005

*« Los pueblos del mundo están marchando hacia otra economía » (...). Los vehículos se detienen y Dakar se pregunta sobre el móvil de esta manifestación. Las respuestas se encuentran inscritas sobre banderolas y pancartas. “ una distribución justa de los recursos”; “hace falta solidaridad para el acceso de las mujeres al crédito.” El evento fue reforzado por llamadas a la solidaridad por un mundo justo” y la renovación de los intercambios comerciales.”*

Dakar info n°3, 25 nov. 2005

### Por publicar posteriormente

Película de Dakar 2005 (DVD 26 min.)  
Actas del encuentro

### [www.ripess.net](http://www.ripess.net)

En línea están las comunicaciones de los conferencistas, lista de los participantes, Informaciones relativas a Dakar 2005 (declaración final, artículos de prensa ...)

## Después de Dakar 2005 : perspectivas para RIPESS

Durante el tercer encuentro internacional sobre la globalización de la solidaridad, RIPESS organizó el contenido de las actividades en cinco temas que permitieron analizar particularmente: las finanzas solidarias, las alternativas populares a los modelos privados y estatales de desarrollo, el desarrollo local, el comercio justo y ético, la promoción de la economía social y solidaria.

Al final del encuentro, la Comisión Internacional de Enlace identificó puntos centrales movilizadoras, así como acciones y medios de acción enfocados en el desarrollo de la Economía Social y Solidaria a nivel planetario con una perspectiva de transformación del orden económico en las sociedades.

Para dar un valor añadido a RIPESS, en términos de actividades, las acciones movilizadoras propuestas son las siguientes:

- Construir nuevas relaciones de intercambio entre productores y consumidoras;
- Ser el portavoz de la Economía Social y Solidaria para propiciar el pluralismo económico;
- Favorecer el reconocimiento de la Economía Social y Solidaria y la expresión completa de sus valores;
- Inscribir la Economía Social y Solidaria en las negociaciones internacionales;
- Participar activamente en los Foros Sociales Mundiales, y organizar en ellos actividades en relación con la Economía Social y Solidaria;
- Propiciar la articulación entre lo local y lo internacional: reforzar las capacidades nacionales de acción y trabajar por desconcentrar las riquezas;
- Favorecer el empresariado cooperativo en las políticas económicas nacionales;
- Alentar la soberanía alimentaria nacional y denunciar los impedimentos de la OMC;
- Incitar los Estados centrales y locales a identificar la Economía Social y Solidaria como prioridad de desarrollo;
- Trabajar por influir positivamente en las políticas públicas. Por eso, es necesario elaborar principios y modalidades de co-producción (estado-sociedad civil) de las políticas públicas;
- En el ámbito de las finanzas solidarias, hay que asegurar el paso de las micro-finanzas a la creación de riquezas de manera sustentable por los actores populares

Para realizar lo anterior, los medios a utilizar son los siguientes :

### 1- Una conexión en redes diversificada

En África del Oeste, hay que intensificar la conexión de redes y activar un programa para potenciar a las empresas de la Economía Social y Solidaria. Para las otras regiones de África (anglófona, de habla portuguesa, África central), hay que aprovechar la oportunidad del encuentro de Dakar para facilitar una sinergia entre los actores de la Economía Social y Solidaria. En lo que se refiere a las redes en los otros continentes (América Latina y El Caribe, Asia, Europa, Oceanía) el objetivo es articular a los y las responsables de redes que pueden emprender acciones horizontales fuertes y propiciar así la conexión entre los actores de la Economía Social y Solidaria.

Las redes nacionales, regionales y continentales también deben de ser temáticas a fin de establecer visiones compartidas de la Economía Social y Solidaria.

Por fin, cabe movilizar nuevas alianzas con actores que pertenecen a ámbitos afines con el fin de enriquecer la red con sus aportes (tales como grupos de investigación, organismos del desarrollo, etc.)

### 2- Gobernanza de la red

Lo nuclear es la construcción de un espacio más integral de democrático, basado en el principio de participación de las redes, en una gestión colegiada, sobre la base de debates y deliberaciones frecuentes sobre cuestiones de contenido. Es necesario definir las reglas explícitas de funcionamiento que garanticen la expresión de estos valores democráticos.

### 3- Incidencia sobre las instancias e instituciones de regulación internacional: OMC, Naciones Unidas, Unión Europea, Unión Africana, **instancias de integración en América Latina y El Caribe**, etc.

Hay que privilegiar como medio de acción la capacidad de orientar (influir en) la toma de decisiones en las grandes instancias internacionales. Por eso, RIPESS debe dotarse de herramientas e instrumentos propios para poder desempeñar este papel.

### 4- Contenido de la red

Basado en su arraigo continental, RIPESS debe dotarse de un boletín informativo sobre la Economía Social y Solidaria, y producir análisis del contexto internacional por continente. Necesita estar alerta respecto de la evolución de los contenidos en el ámbito de la Economía Social y Solidaria, y enriquecerse de los instrumentos de análisis que se produzcan.

**Abdou Salam Fall, Président du RIPESS**

“El décimo aniversario del RIPESS constituirá un momento fuerte para nuestro movimiento. Este encuentro se celebrará en Bélgica, en abril de 2007, puesto que estamos dentro de un proceso de alternancia Norte-Sur. Entonces, nos estamos convocando para encontrarnos en Europa par continuar el trabajo que consiste en reforzar el poder de acción de pueblos. Dakar fue un importantísimo impulso por este trabajo tanto ideológico como operacional para fortalecer este desarrollo desde el interior mismo de nuestras sociedades.”

Le Soleil, Dakar, 29 de noviembre de 2005

Los organizadores del encuentro

<b>RIPESS</b>	<b>GSESS</b>
<b>Réseau Intercontinental</b>	<b>Groupe Sénégalais</b>
<b>de Promotion de l’Economie</b>	<b>d’Economie Sociale</b>
<b>Sociale et Solidaire</b>	<b>et Solidaire</b>

*RIPESS - Point E, rue de Ziguinchor, Dakar - Senegal - Correo : 611211524*

*Tel. : (221) 825.85.90 - Fax : (221) 825.32.38 - [dk2005@sentoo.sn](mailto:dk2005@sentoo.sn) - [www.ripess.net](http://www.ripess.net)*

**www.ripess.net**